

# Carlos María de Bustamante

## 1774-1848

*La condición de polígrafo de Bustamante, sus dotes de periodista y editor incansable, le convierten en un caso, quizá único, en los anales de la cultura en México. Su bibliografía comprende 107 títulos.*



MONUMENTO EN LA CIUDAD DE MÉXICO



**N**ació en Antequera, antiguo nombre de la ciudad de Oaxaca.

Después de estudiar gramática latina, cursó filosofía, teología, y jurisprudencia. Pasó a Guanajuato y después a Guadalajara en cuya Audiencia se recibió de abogado.

En 1805, fundó el Diario de México.

Desde 1808, se inclinó por quienes iniciaban la emancipación mexicana.

En 1812 publica El Jugueteillo que el virrey suspendió. Pasó después a Oaxaca, y fue nombrado, por Morelos, brigadier.

Redacta en Oaxaca el periódico El Correo del Sur. Instalado el Congreso de Chilpancingo los realistas casi dan con él.

Refugiado en la hacienda de Alzayanga con el guerrillero Arroyo, fue comisionado a Estados Unidos como enviado por Rayón para pedir auxilios. En el curso de su viaje fue atacado por el guerrillero Anzures.

Pasando mil peripecias logró llegar a Tehuacán, y allí lo aprehendieron. Pudo

escaparse y se refugió en el rancho de Acatlán. La deposición y prisión de Rosains por el general Terán permitió a don Carlos regresar a Tehuacán, para enterarse, a su llegada, de la derrota y prisión de Morelos y de la sumisión de los territorios cercanos a los españoles.

al caer en poder de los realistas, pide el indulto y planifica su fuga ayudado por amigos españoles. Tiene tiempo de entregarle a unos marinos ingleses manuscritos con datos de la revolución, y les pidió que los dieran a conocer en Europa.

El 2 de febrero de 1819 lo encarcelan en Veracruz. Proclamada en Iguala la Independencia, a lo que contribuyó aconsejando por carta a Vicente Guerrero hiciese un acuerdo con Iturbide, se unió en Jalapa a las tropas de Santa Anna. En pugna con Iturbide, sus críticas, expresadas en el semanario La avispa de Chilpancingo, le valieron ser apisionado en el convento de San Francisco. Recobró la libertad en marzo de 1823, con motivo de la reinstalación del Congreso, y a la caída del Imperio. Fue electo de nuevo para el Congreso que formó la Constitución Federal. Desde 1824 y hasta su muerte, Bustamante pasó su vida en el Congreso y publicando tanto sus obras como de diversos autores. Afectado por la Intervención Norteamericana de 1847, murió en la capital el 21 de septiembre del 1848.